

*Qué fué entonces del Rey Baltazar y de sus cortesanos?*

Fueron pasados á filo de espada, y el poderío de Babilonia representado en el oro de la estatua simbólica, cayó para siempre, abriéndose la época del imperio de los medos y persas, representado en la plata del pecho y brazos de la misma estatua.

*Quién gobernó desde entonces?*

El Rey de los medos, Cijares, á quien los Profetas habían designado bajo el nombre de *Dario el Medo*.

*Cuánto tiempo duró el reinado de Dario?*

Dos años, habiendo terminado con su muerte.

*Quién le sucedió?*

Ciro su yerno, é hijo de Cambices, Rey de los persas, de suerte que vino á quedar al frente del vasto y poderoso imperio de medos y persas, siendo la corte la ciudad de Susa.

*Qué suerte corrieron en esta época los judíos?*

Hubieron de recobrar su libertad, cumplido como estaba el tiempo de los setenta años que el Señor había fijado, de manera que pudieron restablecer su nacionalidad bajo el protectorado de los mismos persas.

*De qué modo recobraron su nacionalidad?*

Por las influencias de Daniel en el nuevo jefe del Estado, á quien hizo ver los designios de Dios.

## SECCION SEXTA.

DESDE EL RESTABLECIMIENTO DEL REINO DE JUDÁ  
HASTA EL DOMINIO DE LOS ROMANOS.

### I.

#### El restablecimiento.

Año del mundo 3468.

Año ántes de Cristo 532.

*Quién acaudilló á los judíos en la obra de restablecimiento?*

Zorobabel, descendiente de David, el cual partió desde Babilonia á la Judea, encabezando á más de cuarenta y dos mil judíos.

*Quién otro se distinguió en el restablecimiento?*

Esdras, Doctor de la ley, quien más adelante condujo otra gran parte de la nacion.

*Quién era el Sumo Sacerdote?*

Lo era Jesus, hijo de Josedec.

*Qué hicieron los judíos al llegar á su patria?*

Celebraron la fiesta de los Tabernáculos, restablecieron el altar de los Holocaustos y echaron los nuevos cimientos del templo.

*En cuánto tiempo se acabó la fábrica del templo?*

Se concluyó felizmente el vigésimo año después de la vuelta del cautiverio.

*Era tan magnífico como el antiguo?*

No, y esta diferencia entristecía á los ancianos del pueblo, pero les consoló el Profeta Ageo, diciéndoles que el Deseado de las naciones llenaría de gloria con su presencia el nuevo templo.

*De qué fuego se sirvieron para el altar?*

Del antiguo que Jeremías había escondido al tiempo de la ruina de la ciudad, el cual se encontró convertido en un líquido espeso, y que habiendo sido derramado sobre las víctimas, se levantó en llama.

*Cuándo fueron reedificados los muros de Jerusalem?*

Cuando Artagerges ocupaba el trono de Babilonia, el cual dió á Nehemías el título de Gobernador de la Judea, y le concedió, además, todos los auxilios necesarios para la reedificación de la ciudad.

*Comó trabajaban los judíos en la reedificación?*

Con los instrumentos del trabajo en una mano y con el arma de guerra en la otra, para defenderse de los samaritanos y de otros enemigos.

*Cómo se gobernaba entónces la nacion?*

Formando una especie de república bajo el protectorado de Persia, observando las leyes y prácticas nacionales, bajo la presidencia de los Sumos Sacerdotes y de la asamblea de los ancianos del pueblo.

*Era útil el protectorado del imperio persa?*

Era no sólo útil sino necesario, puesto que se encontraba débil y pequeña la nacion judaica, reducida á ménos de tres de las antiguas tribus y rodeada de enemigos.

*Ningun Profeta existió por aquel tiempo?*

Sólo Malaquías.

*Volvieron los judíos á caer en idolatría?*

No, porque desde la cautividad de Babilonia nunca fueron más fieles á Dios.

## II.

### Ester.

*Qué suceso notable pasó por esta época?*

El de la Reina Ester, por cuyo medio quiso librar el Señor á su pueblo de ser exterminado.

*Quién era Ester?*

Era sobrina de Mardoqueo, distinguido judío que habitaba en Susa, y á la cual tomó el Rey por esposa.

*Cómo se llamaba aquel Rey?*

Asuero, y tenía por gran ministro á un amalecita, orgulloso y soberbio, llamado Aman, que era jurado enemigo de Mardoqueo.

*Mardoqueo había prestado algun servicio al Rey?*

Sí, porque habiendo descubierto una conspiracion tramada contra el Rey, informó á su sobrina y ésta á su real esposo, librando así al Soberano y á la nacion de un gran conflicto.

*De qué provenía la enemistad de Aman con Mardoqueo?*

De que habiendo conseguido Aman del Rey una órden, por la cual todos debían adorarle, sólo

Mardoqueo se resistió á rendir semejante adoracion, descubriendo así que era hebreo.

*Qué hizo Aman?*

Expidió un edicto para que en dia señalado se diese muerte á la vez á todos los judíos sin excepcion alguna, y se confiscasen sus bienes en todas las provincias del imperio.

*Qué hizo Mardoqueo?*

Ocurrió al Señor, y al mismo tiempo instruyó á Ester, disponiéndola que intercediese por el pueblo ante el Rey.

*Qué hizo Ester?*

Hizo oracion y ayunó en saco y ceniza, y engalanada despues con sus mejores trajes y régios adornos, entró á hablar con Asuero.

*Este cómo la recibió?*

Extendiendo hácia ella el cetro de oro, y prometiendo darle gusto en todo cuanto quisiere, aun cuando pidiera la mitad del reino.

*Qué le pidió Ester?*

Por entónces se redujo á suplicarle que se dignase asistir á un convite que quería darle, y que se sirviese ir acompañado de su ministro Aman.

*Aman qué hizo entretanto?*

Al ver aquel mismo dia que Mardoqueo sentado á la puerta de palacio, se obstinaba en rehusarle el homenaje de adoracion, se encendió en ira y prometió vengarse.

*Qué hizo, pues, aconsejado de su furor?*

Mandó que se emplease toda la noche en disponer una horca de cincuenta codos de altura, con

propósito de pedir al dia siguiente al Rey la autorizacion necesaria para colgar de ella á Mardoqueo.

*Creía que el Rey le concedería esta autorizacion?*

Sí, puesto que nada le negaba, pero Dios preparó de otra manera las cosas.

*De qué manera?*

Que desvelado el Rey y considerando en aquella misma noche el gran servicio que le tenía prestado Mardoqueo, dispuso que al dia siguiente muy temprano fuese llamado Aman, para acordar con él la merced que debía hacerse á tan gran servidor.

*Fué llamado Aman?*

Sí, y apénas entró al gabinete real, Asuero le interpeló sobre cómo debía proceder un Rey, para con una persona á quien debiese distinguir de un modo extraordinario y singular.

*Qué contestó el ministro?*

Creyendo que se aludía á su propia persona, contestó que debía ser adornada con la corona y vestiduras reales, y paseársela en triunfo á caballo por toda la ciudad, llevando las riendas el más grande señor de la corte, y diciendo: *Así es honrado aqnél á quien el Rey quiere honrar.*

*El Rey qué hizo, pues?*

Le dijo á Aman: «Pues vé y ejecuta cuanto has dicho con mi leal servidor Mardoqueo.» Y Aman á pesar suyo hubo de presidir el triunfo de su enemigo á la hora en que se había propuesto colgarle de la horca preparada.

*Tuvo lugar el convite de Ester aquel dia?*

Sí, y Aman concurrió á él, no obstante la amar-

gura de su alma, é ignorando todavía que la Reina Ester fuera compatriota y consaguínea tan próxima del mismo Mardoqueo.

*Declaró Ester el objeto de su súplica?*

Estando á la mesa el Rey la instó á que pidiese con fiadamente la gracia que quisiera.

*Cómo le respondió Ester?*

“¡Oh Rey, le respondió, si yo he hallado gracia en tus ojos, sálvame la vida y la de mi nacion, porque estamos condenados á perecer.”

*Qué hizo el Rey oyendo esto?*

Atónito al oír tal noticia le preguntó quién le había condenado á morir.

*Y Ester qué contestó?*

«Nuestro perseguidor y enemigo, contestó ella, es este Aman.»

*Al oír ésto qué fué del Rey?*

Lleno de ira salió á respirar á un jardin que allí estaba contiguo.

*Y Aman qué hizo?*

Queriendo aprovecharse de aquel momento para suplicar á la Reina, echóse al suelo y se abrazó á sus rodillas, pero entrando de nuevo el Rey, y viéndole así: *¡cómo, grita, aun á su Soberana se atreve á tocar este miserable!*

*Qué sucedió en seguida?*

Los guardias acudieron en el acto á las voces del Rey, y á una señal del mismo se apoderaron del ministro ya caído en desgracia.

*Qué más sucedió?*

Al cogerle los guardias entre sus manos, el Go-

bernador de palacio le dijo al Rey: «Hay un patíbulo de cincuenta codos de alto, que este Aman había preparado para Mardoqueo.»

*Y qué contestó el Rey?*

*Pues colgad de él al mismo Aman*, concluyó grave y solemnemente, ejecutándose así en el acto.

*Se revocó el edicto dado contra los judíos?*

Era costumbre entre los persas no revocar un edicto de muerte, pero Asuero despachó correos por todo el reino para comunicar disposiciones favorables á los hebreos, poniéndoles en condiciones de poder resistir á sus enemigos y aun matarlos.

*Qué resultado dieron estas nuevas disposiciones?*

Las más apetecibles, de modo que los hebreos pudieron librarse del exterminio, tornándose en día de su victoria el que hubiera sido de su muerte.

*Qué hicieron en muestra de gratitud á Dios?*

Determinaron celebrar todos los años la solemne fiesta llamada de las Suertes.

### III.

#### El imperio persa.—Alejandro Magno. —Imperio de los griegos.

Año del mundo 3668.

Año ántes de Cristo 332.

*Cómo siguió el pueblo judío al amparo de los persas?*

Desde el reinado de Artajerjes Longimano siguió por muchos años disfrutando de entera paz,

gobernado interiormente del Sumo Sacerdote y del consejo de los ancianos.

*Qué se notaba respecto de la Religion?*

Que florecía no solamente entre los judíos, sino que muchos extranjeros la abrazaron, y muchos de las diez tribus esparcidas en diferentes partes del mundo, se reincorporaron en el reino de Judá, que llevaba tambien el título de Israel.

*Por qué el pueblo de Dios no era el más grande y poderoso?*

Para que siempre constase que el sostenimiento y propagacion de la fé, cuyo depositario era este pueblo, no fué obra del poder humano sino de Dios.

*Qué ocurrió entre Alejandro el Grande y el pueblo hebreo?*

Que como el pueblo hebreo estaba ligado por gratitud y por juramento con los Reyes de Persia, se negó á proporcionar los auxilios de gente y dinero que aquel conquistador griego y Rey de Macedonia exigía contra Darío Codomano, Rey entonces de Persia.

*Qué resultó de esto?*

Que Alejandro se propuso marchar con su ejército sobre Jerusalem.

*Qué hicieron, pues, los judíos?*

El Sumo Sacerdote Jado, mandó que se hicieran preces públicas para pedir á la Misericordia Divina el remedio de un mal tan inminente, y dispuso que se engalanase toda la ciudad, para recibir en paz al que venía en són de guerra.

*Cómo entró Alejandro en Jerusalem?*

Entró conmovido al ver todas las calles y plazas adornadas, y discurriendo por ellas entre músicas y cánticos una multitud tranquila que salía en orden á su encuentro vitoreándole.

*Que más llamó la atención de Alejandro?*

Su admiracion subió de punto, cuando descubrió al frente de aquel pueblo al Sumo Sacerdote, coronado de la tiara, en que brillaba esculpido en lámina de oro, el Santo nombre de JEHOVÁ.

*Qué hizo el guerrero á vista del Sumo Sacerdote?*

Se prosternó en tierra para adorar el Santo nombre de Dios, y los judíos trasportados de gozo, poblaron el aire con gritos de entusiasmo diciendo: *¡Viva el Rey de Macedonia!*

*Cómo explicó Alejandro su accion?*

Diciendo que adoraba en el ministro al poderoso Dios de quien lo era, concluyendo por añadir el relato de una vision que muy de antemano había tenido.

*Qué vision fué aquella?*

Dijo que cuando estaba todavía en Macedonia, se le apareció un personaje misterioso con unas vestiduras y una corona que él no había visto antes, el cual le anunció que sería un guerrero insigne, y que subyugaría al imperio de los persas.

*Que más dijo Alejandro?*

Que al ver en Jerusalem al Sumo Sacerdote, encontró la realidad del personaje de su vision, con el mismo semblante y los propios ornamentos.

IV.

**Alejandro Magno en Jerusalem.—Su muerte y la division del imperio griego.—Situacion de los judíos.**

*Qué hizo Alejandro en Jerusalem?*

Se dirigió al santo templo para que se ofreciesen sacrificios por él al Señor, y allí el Sumo Sacerdote le presentó el libro de Daniel, en que estaba claramente vaticinado, que un caudillo griego acabaría con el poder de los persas y de los medos.

*Realmente triunfó Alejandro sobre el imperio persa?*

Sí; pues subyugó á todas las naciones, siendo desde entónces el imperio griego el más poderoso de todo el mundo, y el cual fué simbolizado en el bronce de la estatua de Nabucodonosor.

*Cómo se condujo Alejandro con los judíos?*

Con benevolencia; pues le dijo al Sumo Sacerdote que el reino de Judá quedaba en libertad de seguir gobernándose por sí interiormente, y que en cuanto al tributo que pagaba, quedaba exento de él cada siete años, cuya gracia hacía conformándose con el espíritu del año sabático establecido por el Señor.

*Hasta cuándo duró este estado de cosas?*

Hasta la muerte de Alejandro, que entónces cambió la situacion, porque el imperio griego se dividió en diferentes reinos, y el de Judá corrió suerte varia.

*A qué países estuvo sujeto?*

Primero lo estuvo al Egipto y después á la Siria.

*Cuál fué por aquel tiempo la sucesion de los Sumos Pontífices?*

Al Sumo Pontífice Jado sucedió su hijo Onías I, y á este Simon I, llamado el Justo, nieto de Jado, quien mejoró el templo y le fortificó, y rodeó además á la ciudad de Jerusalem con una segunda muralla.

*Quién sucedió á Simon I?*

Eleazar, segundo hijo de Jado, en cuyo tiempo el Rey de Egipto, Tolomeo Filadelfo, mandó hacer la célebre version de los setenta, traduccion griega de los libros sagrados, para la Biblioteca de Alejandria.

*Por qué se le llama version de los setenta?*

Porque fueron escogidos para la obra setenta y dos traductores, á razon de seis por cada una de las doce tribus de Israel.

*Quiénes sucedieron á Eleazar?*

Onías II, y después Simon II hijo de Simon I. En tiempo de este último, Tolomeo Filopator, Rey de Egipto, vino al templo de Jerusalem á ofrecer á Dios víctimas por un triunfo que había obtenido sobre la Siria.

*Qué incidente ocurrió con tal motivo?*

Que Tolomeo quiso entrar en el Santo de los Santos, donde ninguno, fuera del Sumo Pontífice en ejercicio de sus funciones, podía entrar; pero fué rechazado por una mano invisible y cayó de espaldas sin sentido.

*Murió?*

Volvió en sí, pero cobró tal odio contra los judíos, que se propuso perseguirlos, como lo hizo comenzando por tratar sin consideración á los que en número de más de cien mil, habitaban en la ciudad de Alejandría, capital de su reino.

*Qué daño les hizo?*

Mandó exponerlos á la ferocidad de unos elefantes, pero el Señor hizo que aquellas bestias, en vez de arrojar sobre las víctimas, lo hicieran sobre sus propios conductores.

*Qué sucedió después de esto?*

Que la Siria, gobernada de Antioco el Grande, sojuzgó al Egipto y consiguientemente al reino de Judá.

*Qué suerte corrieron los judíos bajo la Siria?*

Bastante feliz, porque agradecido Antioco del auxilio que le prestaron para subyugar á los egipcios, les confirmó todos sus privilegios y les consideró como sus aliados.

*Quién era por entónces el Sumo Sacerdote?*

Onías III, en cuyo pontificado sucedió que Seleuco Filopator, sucesor de Antioco el Grande, mandase á Heliodoro su Intendente, á tomar para la real caja el tesoro del templo de Jerusalen.

*Qué hizo el Sumo Sacerdote?*

Conjuró á Heliodoro á que se abstuviese de tal atentado, pero el Intendente entró en el templo con sus soldados y penetró hasta la sala del tesoro.

*Y qué sucedió?*

Que repentinamente un personaje desconocido y

á caballo, se echó sobre él, le derribó, pasando por encima, á la vez que dos gallardos y vigorosos jóvenes le azotaban con varas, sintiéndose impotentes los soldados para hacer uso de sus armas.

*Se escapó Heliodoro de la muerte?*

Por las oraciones del Sumo Sacerdote se escapó de morir, regresando á su país y diciéndole á su Rey, que el que habita en el cielo era el que protegía al templo de Jerusalen.

V.

**Continuacion del imperio griego.—Sucesos de los judíos.—Persecucion religiosa.—Martirio de Eleazar y de los siete Macabeos.**

Año del mundo 3829.

Año ántes de Cristo 171.

*Cómo siguió la suerte de los judíos por aquel tiempo?*

Habiendo subido al trono Antioco Epifanes, hijo segundo de Antioco el Grande, y á quien la Escritura llama *raíz de pecado*, comenzó para los judíos una época de persecuciones y sufrimientos.

*Qué otro mal corroló á la nacion judaica?*

El de las sectas que se habían formado de saduceos y fariseos, provocando cuestiones religiosas, y complicándose en las cuestiones políticas y sociales.

*De dónde tomaron su nombre los saduceos?*

De Sadoc su jefe.

*Cuáles eran sus opiniones?*

Negaban la inmortalidad del alma, la resurrección de la carne y la existencia de los ángeles, de modo que siendo materialistas, su vida era la más desarreglada é inmoral.

*Cuáles eran las de los fariseos?*

Estos, cuyo nombre se derivó de la palabra *ferouschim*, que significa *separados*, siguieron camino opuesto, porque vivían segregados del pueblo, pero sin practicar la verdadera virtud: todo su sistema era la más refinada hipocresía.

*Qué males provinieron de estas sectas?*

La alteración de la fé y una gran corrupción de costumbres que tornó en carnales á los más de los judíos, cuyos pecados no podían ménos que atraer los castigos del cielo.

*Qué males hizo sufrir á los judíos Antioco Epifanes?*

Tomó á Jerusalem por asalto y la abandonó al furor de una soldadesca cruel, pereciendo cuarenta mil personas y reduciendo á esclavitud otras cuarenta mil.

*Qué hizo Antioco en el templo?*

Se apoderó de los vasos sagrados y demás tesoros, derribó el altar de los Holocaustos, y despedazó el candelero de oro y la mesa de los sagrados panes de proposición.

*Qué otros males hizo Antioco Epifanes?*

A poco del primer asalto de Jerusalem, volvió á ensangrentar su suelo con nuevas matanzas, y para

mantenerla en constante afición, mandó construir una gran fortaleza en la parte más alta de la ciudad, para dominarla por completo en todas direcciones.

*Qué nuevos daños inventó su maldad?*

Obligó á todos los judíos á que abrazasen el culto de los ídolos: mandó para esto poner en el templo la estatua de Júpiter, hizo despedazar los Libros de la ley y quemarlos, declaró abolido el culto del verdadero Dios, é impuso pena de la vida á cualquiera que santificase el día de fiesta ó que circuncidase á sus hijos.

*Se sujetaron los judíos á tan intencas leyes?*

Muchos de ellos tuvieron la debilidad de sucumbir ofreciendo incienso á los ídolos.

*No ocurrieron casos notables de valor y constancia?*

Sí, muy notables son los del martirio de Eleazar, el de los siete Macabeos y el de la digna madre de éstos.

*Cuál fué el suceso de Eleazar?*

Se resistió á comer una vianda prohibida, y viendo sus amigos el riesgo que corría, le rogaron que aceptase viandas permitidas, pero aparentando que comía las prohibidas.

*Y Eleazar qué les respondió?*

Les respondió que no era lícito ni era digno usar de aquella ficción, y que prefería sufrir todas las consecuencias de su recto y franco proceder, como una confesión neta de su fé,

*Qué resultó de esto?*

Que Eleazar fué arrastrado al suplicio por los satélites de Antioco Epifanes, y murió en el martirio, dejando á los jóvenes y á toda su nacion, un ejemplo de heróica fé y valerosa constancia.

*Cuál fué el suceso de los Macabeos?*

Que fué presentada al Rey una mujer hebrea con sus siete hijos, que se habían resistido á comer de las viandas idolátricas, é inmediatamente mandó que fuesen cruelmente azotados con látigos.

*Sufrieron con valor la madre y los hijos?*

Con tal valor, que durante el tormento el mayor de los jóvenes, tomando la palabra por todos, le dijo al tirano: «sabed que estamos dispuestos á morir, ántes que violar las leyes de Dios y de nuestra patria.»

*Qué hizo Antioco oyendo esto?*

Mandó que se cortase la lengua al que había hablado, que se le arrancase la piel de la cabeza, que se le cortasen las manos y los piés, y que fuese echado á morir en una caldera de bronce puesta al fuego.

*Qué fué de los otros hermanos?*

Espiraron cinco en la fuerza de sus tormentos, sin que los verdugos hubiesen podido arrancarles ni una muestra de debilidad.

*Qué sucedió después de la muerte de los seis?*

Que no restando ya con vida sino únicamente la valerosa madre y el más pequeño de sus hijos, Antioco tomó medios contrarios para ver si triunfaba de éstos.

*De qué medios se valió?*

Comenzó á persuadir al niño con dulzura, y haciéndole contemplar la perspectiva de un porvenir de felicidad y grandeza, si abandonaba la religion de sus padres y hermanos.

*Cedió el niño?*

No, él se mostró digno de sus hermanos, en tales términos, que ningun efecto hacían en su ánimo las seductoras promesas de Antioco.

*Y entónces éste qué hizo?*

Llamó á la madre del niño, y con halagos le hizo ver la conveniencia de que salvara á su último hijo, influyendo en él para que ceda á las promesas del Rey.

*Qué hizo aquella madre?*

Rechazó indignada las promesas de Antioco, y dirigiéndose al niño le dijo: «Hijo mio, mira al cielo, á la tierra y todas las cosas, y entiende bien que Dios las ha criado de la nada: de este modo no temerás á este verdugo.»

*Qué respondió el niño?*

Se dirigió á los verdugos diciéndoles: «Yo no obedezco al mandato del Rey, sino al precepto de la ley.»

*Pereció, pues?*

Sí, con un valor aun más admirable que el de sus hermanos, habiendo perecido junto con él su insigne madre, sin haberse arrancado de ellos la promesa de apostasía, ni la más ligera sombra de desaliento.